

ISIDORA AGUERO

"¡ANTES DE MORIR QUIERO MONTAR MIS OBRAS!"

Isidora Agüero, la creadora de «La pérgola de las flores», festejó 80 años el 22 de marzo pasado y lo hizo con once obras de teatro bajo el brazo, que pasaron por su mano en las tablas locales.

Viva y dura de una lucidez privilegiada, recuerda los episodios y roles que cosechó en el medio teatral desde el estreno de esa comedia musical. Rotilidad que, según ella y a su pesar, será la razón principal de que sus nuevas piezas permanezcan sin un escenario al momento, afirma. Rafael Rodríguez, Diego de Almagro, el alabandona, Bolívar y Medina, y el trío de Yumbel.

Su longevidad llevó llevada le permitió en octubre viajar a California para presentar una versión en inglés de «Rumbo de Yumbel» en la Universidad de Hayward, mientras la medía por teléfono desde Buenos Aires para ceder los derechos de «La Pérgola...» a una compañía argentina.

—A los 80 años y tras cuatro décadas del éxito de «La Pérgola...», ¿te alegrias que tus nuevas obras se sigan cumpliendo en el teatro? —¡Me alegro!

—Me da rabia. Me sobra feza, tengo innumerables galardones y medallas, pero de donde viene financieramente para montar mis obras que están sin teatro...

—¿Por qué se canceló en una dramaturgia que se pone extremo?

—Son muchas las razones. El otro día dije que no iba a escribir ninguna obra de teatro más hasta que me abrevien los que ya lo hicieron.

—¿A quién le actúa la culpa?

—Por algúas motivas, no soy santo de devoción de las personas que deciden qué obras poner en el Teatro Nacional o en el de la Universidad Católica. Están favoreciendo a Mario Antonio de la Parra, que entrena cada diez minutos.

—¿Dices que por tener 80 años subestiman tus capacidades?

—Claro es el país del chisquero. Al que está

■ Al cumplir 80 años, la creadora de «La pérgola de las flores» confiesa las envidias y celos que cosechó en el medio teatral luego del éxito de esa comedia musical.



"Alguna vez me dijeron que mi obra era buena, pero nadie la montó". Isidora Agüero.

de ser frívola, pero hoy gente a la que le ocurre que una mujer tenga éxito".

—¿Guarda rencor?

—No. Desde que comenzé en el teatro en 1954, Isidoro Garmendia me decía: «preparate para las rivales». —¿Se siente una víctima?

—Es horrible eso de quererse. Estoy orgullosa de que mi obra sea popular y que no salga un premio de alguna parte para sacarme esa obra y estregármela arriba del escenario. Una cosa se joda. Tampoco apetece envejecer.

—Precisamente muchos de tus amigos ya murieron: Pedro de la Parra, Ernesto Gascón, Hugo Miller, gente aleva por el pasado?

—Les echo mucho de menos. Tras mis últimos amigos. Lloro mucho mis muertos, pero soy bastante vital y optimista. Ya no muero y me quedo con ellos.

—¿Estás consciente de que tus otras obras que comparten un teatro que cada día se saca más al marketing?

—Soy lo más antimarketing que hay. Los responsables de los teatros prefieren ahora las obras que tienen patrocinador.

—Hay el teatro en plena crisis, ¿sabes lo que pasa?

—Ahora se pasa de moda el teatro de Mario Antonio de la Parra. Un teatro que yo juro que escribí. No es muy claro para la gente porque busca nuevas formas narrativas que nunca se encontraron porque ya están todas usadas.

—¿Qué siente ante el obvio es que están algunos de sus contemporáneos como Silvia Peltre, Ana González o Tomasa Ramírez?

—Hasta hace muy poco, la Anita estaba muy bien... pero ahora está enferma. Hay gente de teatro que tiene problemas de salud. Otros, como mi caso, necesitan ayuda para montar sus obras. Estoy aburrida de morir. Esta es la última vez: «pase de morir quítese dame el gusto de montar más obras».

Rodrigo Alvarado A.

"Antes de morir quiero montar mis obras!" (entrevista)

[artículo] Rodrigo Miranda A.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Miranda, A., Rodrigo

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Antes de morir quiero montar mis obras!" (entrevista) [artículo] Rodrigo Miranda A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)